

La COP26 se inicia en Glasgow bajo el signo de la urgencia climática

La esperada cumbre del clima arrancó ayer en Escocia con un llamado para que todos los países del mundo se comprometieran a frenar el calentamiento global.

Las tareas de Colombia durante la cumbre

“Concretaremos acciones con los líderes del mundo para enfrentar la crisis climática. Ratificaremos los compromisos de Colombia en reducción del 51 por ciento de emisiones CO₂ a 2030 y lograr la neutralidad de carbono a 2050”, afirmó el presidente Iván Duque a su llegada a la ciudad de Glasgow (Escocia).

“Yo creo que hoy Colombia es un país que está siendo destacado por muchas razones. Primero, por la aceleración y la transición energética. Hoy Colombia es líder en la transición energética en América Latina”, declaró el mandatario al explicar la participación del país en la conferencia.

En segundo lugar, señaló, “se reconoce que Colombia puso en marcha la primera política regional de Economía Circular”, y agregó que el país “lidera la estrategia de Biodiversidades, con indicadores donde todas las ciudades pueden contribuir a enfrentar esta crisis climática”.

El presidente Duque explicó que “Colombia viene a esta cumbre con unos compromisos muy claros: reducir las emisiones de gases efecto invernadero en 51 por ciento para el año 2030, ser un país carbono neutral para el año 2050 y, al mismo tiempo, distinguirse por ser un país que tiene una acción frente a la naturaleza positiva y que lo marca llegar a que el 30 por ciento de nuestro territorio sea declarado como territorio protegido”.

Durante el encuentro, que termina el 3 de noviembre, Duque se reunirá con importantes líderes mundiales y jefes de Estado.

La Conferencia del Cambio Climático de la ONU (COP26) se inició ayer bajo el signo de la urgencia, como una cita que representa la “última oportunidad” para atajar el calentamiento del planeta. La COP26 es “la última y mejor oportunidad para cumplir el objetivo de +1,5°C”, declaró el presidente del evento, el secretario de Estado británico, Alok Sharma, durante la ceremonia de apertura.

El objetivo de +1,5°C como límite del calentamiento del planeta fue establecido por la comunidad internacional hace seis años, en el Acuerdo de París (COP21). Ese objetivo está siendo incumplido, y las proyecciones más recientes estiman que el mundo se dirige casi al doble, +2,7°C.

La COP, bajo la égida de la ONU, es la cita anual para debatir y fijar los compromisos en la lucha contra el cambio climático.

El impacto del cambio climático ya se está sintiendo en forma de “inundaciones, ciclones, fuegos forestales, récords de temperatura”, alertó Sharma durante la instalación de la reunión. “Sabemos que el planeta que compartimos está cambiando a peor”, explicó el ministro británico.

En coincidencia con el inicio de la COP26, la Organización Meteorológica Mundial (OMM) publicó un infor-

Los acuerdos en el G20

La cumbre del G20 en Roma, que finalizó ayer, abordó durante dos días un abanico de retos.

Las 20 naciones más desarrolladas reafirmaron el objetivo del Acuerdo de París: limitar el alza de la temperatura del planeta por debajo de los 2°C y continuar sus esfuerzos para limitarla a 1,5°C respecto a los niveles preindustriales.

A propósito, el secretario general de la ONU, António Guterres, aseguró ayer que la declaración final de la cumbre del G20 deja “insatisfechas” sus expectativas en la lucha contra el cambio climático, aunque no “enterradas”.

De otro lado, la cumbre también se comprometió a abonar a los países vulnerables 100.000 millones de dólares del monto global de los 650.000 millones de dólares de derechos especiales de giro (DEG) emitidos por el Fondo Monetario Internacional (FMI) para enfrentar los efectos de la pandemia. Además, los líderes también se comprometieron a contribuir para alcanzar los objetivos de vacunar al 70 por ciento de la población mundial para mediados de 2022.

Agencia / AFP / Roma

me que alerta de que los años 2015 a 2021 serán probablemente los más cálidos registrados hasta la fecha. La temperatura media del planeta de los últimos 20 años supera por primera vez la barrera simbólica de +1°C.

La inauguración de la COP26 se produjo paralelamente al cierre de la cumbre del G20 en Roma, que ratificó el objetivo común de cumplir con el objetivo de +1,5°C (ver recuadro). El Reino Unido ha invitado a 130 jefes de Estado y de Go-

bierno a expresar sus objetivos y exigencias en Glasgow, durante el lunes y el martes.

La pandemia de covid-19 y la gran sacudida económica y social que supuso el confinamiento han alterado profundamente el tablero diplomático, y algunos actores importantes, como el presidente chino, Xi Jinping, o el ruso, Vladimir Putin, han optado por no acudir a la cita.

La COP26 es decisiva, en primer lugar, porque los países deben reforzar sus

compromisos de reducción de emisiones, la principal causa del aumento de la temperatura media del planeta. Todos los firmantes del Acuerdo de París deberían en principio acudir a Glasgow con sus denominados compromisos nacionales de reducción de emisiones actualizados. China, que emite más de una cuarta parte de gases de efecto invernadero, reveló sus nuevos compromisos esta semana.

El gobierno de Xi Jinping afirma que quiere alcanzar la neutralidad de carbono (igual cantidad de emisiones y retenciones) de aquí a 2060. Pero oficialmente la comunidad internacional se había fijado esa meta para 2050, a fin de que el planeta no entre en un escenario climático imprevisible.

Comprometerse con fechas comunes, con reglas de control mutuamente obligatorias, ser transparentes en la lucha contra el cambio climático es otro gran objetivo de Glasgow.

El tercero es el compromiso de los países industrializados a ayudar anualmente con 100.000 millones de dólares a los países pobres para que logren mitigar y adaptarse al nuevo clima. Esos 100.000 millones ya estaban comprometidos, en principio, para 2020.

Faltan aún 20.000 millones, según cálculos del club

de países ricos, la Oede, pero Canadá y Alemania han anunciado un compromiso para que los países ricos normalicen la situación de aquí a 2023. Falta también un acuerdo en materia de mercados de carbono, un complejo mecanismo para que los países puedan intercambiar cuotas de emisiones.

“Las negociaciones técnicas han sido raras y difíciles de organizar en línea” durante la pandemia de covid-19, explica Lola Vallejo, experta del centro de análisis francés Iddri. “Pero el verdadero problema parece ser de orden político. Brasil, el principal país que bloquea la cuestión, necesita garantías de que habrá incitaciones financieras para preservar la selva amazónica”, añade.

A propósito del inicio de la cumbre, varios líderes mundiales hicieron ayer llamados sobre la importancia de la COP26. Por un lado, el papa Francisco pidió rezar por el éxito de la reunión y dijo que espera que se puedan dar “respuestas eficaces” para las generaciones futuras. “La cumbre de las Naciones Unidas sobre el cambio climático, COP26, arranca hoy en Glasgow (Escocia). Recemos para que los gritos de la Tierra y de los pobres sean escuchados”, declaró ayer el sumo pontífice tras el rezo del ángelus.

Por su parte, el primer ministro británico, Boris Johnson, dijo ayer que si la COP26 fracasa, “todo fracasa”, e insistió así en la urgencia de adoptar medidas ambiciosas. “Si Glasgow fracasa, todo fracasa”, declaró con vehemencia el dirigente británico en una rueda de prensa en Roma al final del G20. “Hemos hecho progresos razonables en el G20 (...), pero no es suficiente”, añadió.

En contraste con estas declaraciones, el movimiento Global Justice denunció el arranque del foro climático y afirmó que esta “es la más exclusiva” de todas las cumbres que se han celebrado. El nivel de exclusión de la COP26 es “extremo”, denunció en rueda de prensa esa plataforma, que criticó que el “proceso de expedición de visas, las cuarentenas, desinformación y modificación de políticas en el último minuto por el Gobierno británico” han propiciado la ausencia de representantes de países pobres.

El campus universitario de Glasgow donde se celebra la COP26 se halla bajo grandes medidas de seguridad. Y la semana que viene promete estar salpicada de manifestaciones y acciones de protesta de los grupos ecologistas, con la asistencia de figuras como la joven sueca Greta Thunberg.



Activistas e indígenas también llegaron a Glasgow para presionar en favor del medioambiente. FOTO: ROBERT PERRY. EFE

Agencias / AFP y Efe / Glasgow y Roma